

LA IDEA

SEMENARIO REPUBLICANO

S. D.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
HORNO DE LOS BIZCOCHOS, 19, TELÉFONO 133.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario.
Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven publiques ó no.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo un trimestre.. 1'25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1'50 »
Número suelto..... 0'10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

Aunque este número consta de seis páginas, no sufrirá variación alguna su precio en venta.

Suscripción para erigir un mausoleo al ilustre repúblico

D. Francisco Pi y Margall, gloria de nuestra patria.

	Ptas. Cts.
Suma anterior.....	81'75
D. Raimundo de Pablos, de Puebla de Don Fadrique.....	0'50
» Felipe Plaza, de Puebla de Almoradiel..	0'50
» Eleuterio Palomino.....	0'25
» Eduardo Hernández.....	0'25
Total.....	33'25

Para esta suscripción se admiten cantidades, por modestas que sean, en la Redacción de nuestro semanario.

LA CONJUNCIÓN DEMOCRÁTICA Y EL

PROBLEMA DE LA RESTAURACIÓN NACIONAL

Allá por los meses y por los días que precedieron á la magna asamblea en que surgió poderosa la Unión Republicana y después cuando aún se la juzgaba obra sin consistencia, de los políticos monárquicos el que más, Canalejas daba en público una cal anticlerical y democrática con puntas de socialismo y alguna que otra, más en privado, de arena clericalesco-burguesa con vistas á Comillas y á la farándula jesuitica.

El bueno de López Domínguez, el mejor intencionado tal vez, allá se estaba junto á las pajareras cuidando de sus canarios. De Montero Ríos no hay quien dude, que tanto como hoy se inclina á la izquierda se hubiera inclinado y sería capaz de inclinarse mañana á la derecha si de aquel lado fuesen las cosas. ¡Había que ver por aquel entonces á los Montero, á los Puigcerver, á los Celleruelos y á tantos de los demócratas *enragés* de la última hornada, alzarse en los escaños de una y otra Cámara, con el ceño adusto, y con ademán airado rasgar la severa túnica de su tradicional liberalismo rechazando indignados y decididos los *peligrosos* radicalismos del «joven ex Ministro!»; ¡no, no pasarían por ellos, liberales y demócratas de toda la vida, cristianísimos católicos de la niñez,.... impenitentes individualistas!

Ha sido preciso que se alce vengadora el alma desolada de la Patria encarnada en el brazo amenazante del partido republicano para que esos señores se sientan de súbito muy radicales, muy innovadores y aún muy rejuvenecidos, tanto que vienen no á situarse en los confines de la República, sino á traspasar la famosa línea ténue, conquistando y estableciéndose en las mismísimas posiciones republicanas. Pero ¡ay!, que el recurso quedó asaz gastado por el difunto Sagasta. Muy pronto habremos de ver tam-

bién como á sus sucesores les salen los obstáculos tradicionales con la rebaja. Y esto, aparte, no es hoy lo que se ventila cuestión de palabrería democrática, de liberalismo de más ó de menos; aparte lo de república ó de monarquía, los pensadores, la masa pensante del pueblo español, ha llegado á persuadirse de que el Régimen que hemos venido padeciendo, ha sido y es obstáculo al progreso, á la vida nueva y á la europeización de los españoles. Lo es por sí mismo y por su hado, por fatalidad histórica.

Hoy, lo que se ventila es la reorganización del Estado, y tras ella la restauración del alma española. Lo que demanda el país son á las nuevas necesidades, nuevos métodos y hombres nuevos, sin hábitos de gobierno, con aquella inexperiencia que al chocar con los convencionalismos establecidos, los derriba y perturba las prácticas rutinarias constituyendo un resorte de gobernación nueva.

El país necesita un trascendental, un tremendo hecho sugestivo que despierte y lavante el espíritu de los españoles de la decadencia; una transformación completa y radical en la organización de los medios y en la manera de gobernar; algo grande, algo supremo, un grande y supremo esfuerzo que arranque el alma hispana hondas reminiscencias de los ideales del pasado muerto que dentro de sí lleva enterrado.

Y eso, ni ellos, los hombres de la conjunción, ni el Régimen pueden darlo. El país no desconoce que llevan treinta años de orgía de poder, de fracaso pilotaje en la nave del Estado y que no son ellos los que la averiaron y la traen puesta en trance de grave zozobra, los capacitados para ponerla á flote y repararla.

Serán muy liberales, muy demócratas, pero son muy fracasados, y esto es precisamente lo que estorba á los destinos de España. Es sencillamente estúpido pensar que hombres educados en la escuela de gobernantes de la Restauración, con rutinas mentales, con hábitos de gobierno inveterados en las prácticas de largo y pernicioso período de gobernación del Estado, acierten á romper consigo mismos, obviando en nuevos métodos á las nuevas y más grandes necesidades de la Patria. Sería preciso que se despojasen de su propio *yo*, que se despersonalizasen, que perdiesen la memoria, el entendimiento y la voluntad, dotándose de otras nuevas.

Aún así no podrían hacerlo, porque los partidos monárquicos son oligarquías fundamentadas en el caciquismo.

No puede hacerlo tampoco la Monarquía, porque es prisionera de guerra de esta oligarquía, de este caciquismo organizado que constituye sus mesudas políticas. Pudo intentarlo, pudo realizarlo, tal vez, á raíz de la catástrofe de las colonias. Puesta en contacto con aquel movimiento de opinión que en vida se llamó *Unión Nacional* y buscado el apoyo del pueblo, nada hubiera podido temer por su ruptura con la política vieja y sus partidos de turno! Más no es culpa del pueblo, si en el Régimen de herencia y

más en dinastías agotadas no siempre pueden pedirse en las cumbres del Estado, grandes ni medianos estadistas, ni estadistas siquiera.

Así hubo entonces de merecer de muchos ilusos un compás de espera ante una posible rectificación, y en efecto, ha pasado un año y otro y cinco, y ha venido la rectificación al revés. En estos cinco años, según confesión de los propios monárquicos, nuestros gobernantes *se han limitado á estar en el gobierno*; no se ha gobernado pero se han hecho una y veinte crisis desastrosas, realizadas para los partidos, no para el país. Los españoles no dejan de ver como perdura aquel funesto atavismo de familia, de Fernando VII acá en pugna constante con sus sentimientos democráticos y progresivos; siempre en resistencia abierta ó solapada, á la concesión de las libertades que tanta sangre y tantos sacrificios nos costaran y de las que, gracias á él, de hecho, hoy apenas disfrutamos.

Y aún suponiendo al fin al.... *Régimen* y á sus hombres lo mejor intencionados, hoy ya es tarde. Es demasíadamente grande y honda y trastornadora la obra necesaria para que pueda realizarse dentro del actual estado de cosas.

No es ya posible cerrar los ojos á la luz. Con más juventud, con más homogeneidad, con más fuerza y más pujos regeneradores, vino la conjunción conservadora y muy luego, á los ocho meses vimos en lo que todo vino á parar.

Y no obstante, aún hay al lado de la Monarquía hombres obcecados, demócratas sinceros, ciudadanos que honran á su pueblo, caracteres independientes, corazones géneros de sentimientos levantados. Aquí en nuestro mismo viejo solar los vemos, los conocemos todos. ¡Con que sincera, con que honda pena los vemos estar donde están! Grande esfuerzo hacemos por contener tras los labios algún nombre que pugna por escaparse de ellos y que suena muy gratamente en los oídos republicanos. ¡No! su puesto no está allí, está en otro lado, sin que sean en modo alguno justificados los puritanismos en punto á consecuencia, ante la suprema demanda del patriotismo y de los ideales sinceramente democráticos.

¿Qué nos pueden contestar? ¿Qué nos resignemos á otros veinte años de espera y de quietud, y tras ellos á otro Cavite, de Canarias; á otro Santiago de Cuba, de las Baleares; á otro tratado de París, del Campo de Gibraltar, de las rías gallegas, de los Pirineos acá!

Tan extenso, tan hondo es el mal, tan intenso el dolor, que exige remedios heroicos, la política heroica, la política quirúrgica preconizada con ardorosa tenacidad de apostol aragonés por el preclaro representante del elemento intelectual neutro.

Emplastos y paños calientes, ni alivian el mal ni ya engañan á nadie.

En el frontispicio de una gran casa, está escrita la terrible frase dantesca: *Lasciate ogni speranza.*

MAGDALENO DE CASTRO.

EL ETERNO POLICHINELA

¡Abajo la raza espírea de etc., etc..... gritó en 1868 el actual Presidente del Congreso de los Diputados, y ese grito le hizo célebre, porque hay celebridades para todos los gustos!

Desde entonces nos ha entretenido en nuestros ratos de espling con sus agudezas y frases que han hecho época en el diario de sesiones, unas veces con lo del monigote de Gracias que supo divertir á los contertulios del Congreso durante más de dos meses y otras haciendo la oposición á todo bicho viviente, amenizando su fácil oratoria con ese gracejo hijo sólo del país en que nació.

Romero Robledo ha caído siempre del lado del sol que más calienta. En su larga carrera política ha dado más saltos mortales que Toni el payaso sufriendo algunas caídas de las llamadas de latiguillo, como por ejemplo la última evolución hacia el campo liberal, aunque en verdad la cosa le salió algo desigual.

Ha sido revolucionario arrepentido, liberal vergonzante y conservador *per accidens*; logrando el dictado de Mefistófeles de la política.

Su sueño dorado es la Presidencia del Consejo de Ministros, y cree alcanzarla en breve plazo, si el palito no se quiebra, que se quebrará de seguro.

Pues bien, ese admereir político, se permite frases de mal género, siempre que un Diputado de la minoría republicana, en uso de su perfectísimo derecho, ataca con valentía á este Gobierno ó calamidad que nos riñe. Para algo esa mayoría de representantes del chanchullo electoral, le han elegido su Presidente. En la oposición no respetó lo existente y llegó á llamarse la eterna contradicción; él solo ha hecho más oposición á los gobiernos que todas las minorías juntas; hoy se asusta de de la conducta digna y honrada de las oposiciones, hoy le conviene hacer méritos para llegar á la poltrona presidencial del Consejo de Ministros, pero no está el horno para bollos.

Desengañese el Sr. Romero Robledo, su puesto está en carácter en una compañía de las del género chico haciendo papelititos de actor cómico ó en la de Alegría desempeñando el de Arlequin.

Para gobernar á este país se necesita de hombres serios y consecuentes, no de veletas de campanario.

Tiro rápido.

Al fin tuvo lugar la Asamblea de los liberales.

Y más les valiera no haberla convocado, porque aquello no resultó Asamblea, sino un escándalo monumental y vergonzoso donde abundaron los blasfemos y los valientes.

Resultado positivo, ninguno, pero sí un rompimiento dentro del partido que jamás tendrá compostura.

Muerto Sagasta fácil era preveer la catástrofe.

El antiguo partido liberal, se ha disuelto, y toda la política monárquica, englobada en tres conjunciones *co..... pulativas*.

Izquierda: Canalejas, Montero, López Domínguez; Centro: Moret, Romero Robledo, Villaverde; derecha: Maura y acompañamiento de silvelistas.

Como se vé, las amalgamas están á la orden del día, pero.....

«Ni contigo ni sin tí
Tienen mis penas remedio.»

La prensa de Madrid viene ocupándose á diario de lo que piensan y dicen los prohombres del partido liberal.

¿Y para qué? Quién hace caso de lo que digan si ellos mismos se engañan y nos engañan á los demás?

Basta de frases, todo lo que no se vea traducido en hechos, es conversación de Puerta de Tierra.

No son de fiar; quien hizo un cesto..... y democracia con monarquía..... me escamo; hay incompatibilidad.

El Ministerio está *si cade ó non cade*.

Quiere alargar los días de su vida, pero no podrá ser por mucho que se empeñe, son grandes sus torpezas, repetidas sus desgracias y millones sus enemigos.

El que mal vive siempre acaba mal; y Gobierno que no sirve; «*á casita que va á llover*.»

Los estudiantes de la Corte se han encontrado con un día inesperado de vacaciones y han querido celebrar la Saint Bartelemy de Villaverde, y las consecuencias de este agasajo han sido palos, cargas y escolares detenidos.

Lo de siempre, por imprudencia temeraria de los Gobiernos.

Estos *aveneros* son atroces.

¡Pero señor! ¿Cuándo se van ó los echan?

Se nos asegura achacan al Sr. Alcalde la culpa del mal resultado de las pasadas elecciones.

No lo entendemos, porque el Alcalde es una autoridad administrativa que nada en absoluto tiene que ver con las elecciones.

Éstas, no hay que darle vueltas, se han perdido, porque estaba escrito que el *prior* y *frailles* de la comunidad, pagaran sus excesos y desplantes.

Así aprenderán á ser comedidos.

Aún dura el escozor y mal efecto que produjeron algunos caballeros el resultado de la elección de los seis republicanos.

Y con razón, los incautos se las prometían muy felices, y el pez les salió rana.

Les enviamos el más sentido pésame y les deseamos alivio en sus frustradas maquiavélicas intenciones.

¡Pillines!

«Gracioso está,
já já, já já.»

Algunos demócratas de la localidad no están conformes con la conjunción que se anuncia de su jefe con los elementos Montero Ríos.

Sin duda les disgusta la compañía de Meco, pero ya se irán acostumbrando, y terminarán por irse á donde los lleven.

¿Una vuelta más á la casaca qué puede importarnos?

Hay cacería mayor y menor en San Martín de la Montaña, á la que asisten el Sr. Gobernador civil y varios conocidos toledanos.

Mucho ojo, no suceda lo que en las elecciones, y las liebres se vuelvan gazapos y los venados saltones. Basta con un desengaño.

EN FRANCIA Y NE ESPAÑA

LO QUE VA DE MR. LOUBET Á SILVELA Y COMPAÑÍA.

¡Qué distancia tan grande les separa! Aquél, en la Exposición de París de 1900, recuerdo qué al dirigir la palabra á los representantes de las naciones allí reunidas, entre otras, les dijo las siguientes: señores representantes, lo que hace falta porque es la piedra fundamental del bienestar de la sociedad, es protección al trabajo, pues habiendo trabajo hay paz.

No fué muy extenso en su discurso, porque él es lacónico y breve, pero cada palabra que sale de sus labios encierra un problema, digno de estudio por los grandes estadistas, pero desgraciadamente no de los que tienen nuestros gobiernos monárquicos.

¿Qué dirían los soberanos á sus representantes cuando éstos les repitieran aquellas grandiosas palabras de ese venerable anciano, de ese sabio, que les dice protección al trabajo, que habiendo trabajo hay paz?

En España no se entiende así, y en vez de canalizar los campos, construir grandes pantanos, que es el desarrollo y el desenvolvimiento de la riqueza na-

cional, dedican todas sus fuerzas, todas sus energías y toda su protección al servicio de esas mal llamadas Ordenes religiosas, que es todo lo contrario de lo que hace M. Loubet, porque éste dice fuera de mi patria los holgazanes, pues sólo quiero trabajadores; todo pueblo trabajador es rico, es próspero. Por eso Francia es feliz y progresiva, y España decadente y representante del retroceso.

¿Cuándo llegará el momento de que Francia y España, buenas hermanas, borren con un abrazo su larga separación?

Ambas sufren actualmente, y una á otra se compadecen.

Toledanos, demostremos á las demás provincias, que no se ajusta á la verdad cuando dice:

Como quieren que en Toledo, etc.

Es nesario demostrarles todo lo contrario; es decir, que si es cierto hay muchos Curas, Canónigos y Frailles, es en contra de la voluntad del pueblo, y en los comicios lo hemos demostrado.

Sepa el Sr. Costa que en Toledo no somos eunucos.

PEDRO BAEZA.

POSTAL

Quien naciendo en el pueblo conozca sus necesidades y sea lo bastante patriota y amante para labrar su felicidad...., ese, debé ser el jefe del Estado.

Quien naciendo en un palacio rodeado de riquezas y honores, no sabe las necesidades del pueblo é ignora lo que es patriotismo y amor...., ese, es indigno de ocupar tal puesto.

FEDERICO FERRER.

Fermín Celaya

Quisiera tener la tranquilidad de espíritu, suficiente, para decir cuánto valía y se merecía nuestro querido é inolvidable amigo Celaya. Cuantos momentos mi imaginación lo recuerda, la tristeza vuelve á embargarme, perdiendo la serenidad, necesaria en todo instante, y mucho más en el caso presente.

Tan cariñoso era para todos, que por donde iba encontraba amigos. La bondad era característica en él, despertando las simpatías de todos.

En el foro era una esperanza, atreviéndome á decir, una realidad, como lo había demostrado en varias ocasiones. Y á pesar de estas inmejorables condiciones y buena voluntad, las utilidades de su profesión eran escasas. ¡Consecuencias de su manera de pensar! Aquí, ya se sabe, el que no defiende ó demuestre enemiga al régimen que padecemos, las iras se reconcentran sobre él hasta ver de conseguir capitule ó destrozarlo por completo. Esto es lo que con nuestro amigo ha sucedido.

Valiente, siempre en la brecha, propagando y defendiendo los ideales republicanos; conquistando conciencias; desengañando á los incautos que caían en las redes de la reacción, sin mirar nunca atrás, y cuando podrían tener alguna recompensa sus desvelos y entusiasmos ha sucumbido. ¡Pobre Fermín! Ahora que eran más necesarias sus energías; ahora que tus consejos nos hacían mayor falta; la muerte nos lo arrebató. ¡Paciencia!

En los momentos que vislunbramos en el horizonte alguna claridad que nos guíe hacia una era de libertad y justicia, nos abandona..... ¡Destinos de la criatura!

No falta su compañía, pero sus consejos y enseñanzas, presentes las tenemos; no las olvidamos, al contrario, en ellas nos fijamos más y más para ir por el camino verdadero, pues aunque joven, él ha sido nuestro maestro, haciéndonos querer y amar con delirio los ideales democráticos únicos redentores de la Humanidad.

JUAN SOSÉ SERRANO BUSTOS.

QUE LO SEPAN

¡Hemos triunfado! ¿Quién se atreverá á negarlo? Nadie.

Y cuando sólo el Gobierno, tratando de desvirtuar la verdad de lo sucedido, pretenda levantar efigies de la mentira, resonará en el extranjero la carcajada burlona salida de los labios de todos los ciudadanos que habitan la gloriosa España.

La victoria del 26 de Abril ha quedado patentizada y reforzada por la del 8 de Noviembre.

¡Insensato el Gobierno que creyó que con quebrantar las leyes conseguiría aniquilar al partido republicano!

¡Gloriosa la nación que, distinguiendo lo bueno de lo malo, deja de proseguir por el camino rutinario que le señalara el fanatismo, para emprender su marcha por la moderna senda que la abriera la razón!

¡Triste realidad para los que desean el retroceso!

¡Hermosa realidad para los que predicán la enseñanza!

Ya el pueblo español vió el 25 de Marzo algo así como una luz débil, ténue, indecisa.

¡Era que á los amantes de la patria se les había caído la venda que cerraba sus párpados!

El 26 de Abril observaron que cual, el amanecer de un día, en que á medida que el tiempo pasa, se hace más claro, aquella luz se hacía más clara y perceptible.

Y cuando el 8 de Noviembre la han visto despedir fúlgidos destellos, llenos de entusiasmo esperan, y piensan en que no tardará ya en llegar el momento en que la aurora, en forma de República, iluminará sus terrenos.

Entonces será el día en que los amantes de la patria y héroes de la libertad, habrán quitado para siempre la venda que cubría los ojos del ciudadano español.

FEDERICO FERRER.

Sección literaria.

TODO CAMBIA

La justicia es el hábito que nutre la vida de los pueblos, al hollarla se condenan á muerte....

y por eso está muerta nuestra patria, y el cadáver devoran, y de hediondez se sacian seres que inspiran asco

y vergüenza y dolor, la hez de una raza.

Los tiranos, las víctimas que su cadena ignominiosa arrastran todos son miserables, el que abusa, lo mismo que el que aguanta.

Mas aquellos de instintos generosos, de nobleza de alma dispuestos siempre á derramar su sangre sobre la tierra amada;

los que allende los mares combatieron y sufrieron derrotas amañadas por traidores inmunes al desastre de tan inicua y páfida campaña;

Los que el producto ven de su trabajo en manos de holgazanes con pujanza para aplastar la hormiga que les llena el granero de la casa;

Los que en vano pretenden el castigo de crímenes procaces que se *tapan* como amparados sean los delincuentes por influencias altas;

los que del bien común hacen un culto y las ideas propalan

y el derecho sostienen con firmeza y constancia;

los de espíritu libre,

los de conciencia honrada,

los que pueden aún llamarse *hombres*, hoy unidos abrigán la esperanza de que siendo la muerte

sólo apariencia vana, transformación constante de la vida y que, si nada muere, *todo cambia*, del fétido cadáver, de la inmunda cloaca, de los propios gusanos después de convertidos en crisálidas, surgirán mariposas, que batiendo sus alas y cruzando horizontes luminosos, vida nueva y feliz darán á España.

JUAN SIN MIEDO.

Madrid 14 Octubre 1903.

EL MINISTRO DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA Y BELLAS ARTES EN TOLEDO

Para estudiar sobre el terreno la traslación de la rica biblioteca provincial y del museo arqueológico, vino hace algunos días el Ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, acompañado del Subsecretario, del sabio Sr. Menéndez Pelayo, del Arquitecto Sr. Zabala y de los Diputados Sres. Díaz Cordovés y Duque de Arión.

Recibida la comitiva en la estación por el Cardenal Sancha, Alcalde, Gobernadores civil y militar y comisiones oficiales y particulares, se trasladó á la Biblioteca, en donde se tomaron notas y datos pertinentes al caso.

Terminado el banquete con que obsequió Su Eminencia á los comensales y algunos adláteres, visitaron nuestra hermosa Catedral.

En la Escuela de Artes Industriales no se tenía noticia oficial de la venida del Ministro, hasta un par de horas antes de la visita, lo cual le daba cierto color de investigadora é hizo casi imposible reunir el claustro para la recepción.

Serían las tres de la tarde cuando Su Eminencia y la comitiva llegaron al edificio en cuya puerta fueron recibidos por el Director y dos Profesores que por casualidad estaban allí cuando llegó el aviso.

Con verdadero interés y curiosidad fueron visitadas las clases, y se prodigaron por los visitantes muchas alabanzas á los Profesores y alumnos; muchas fueron también las excitaciones para que sea mejor dotada la Escuela, que por el camino emprendido, está llamada á ser la vida de Toledo y á mejorar la condición de las Artes Industriales de España.

Los Sres. Bugallal y Rancés se enteraron minuciosamente del régimen, estado, marcha y necesidades de la Escuela.

A causa de la lluvia que empezó á caer no pudieron ser visitados los diferentes hornos y muflas recientemente construidos bajo la dirección del Profesor Sr. Aguado, inventor de una de ellas.

Desde la Escuela fueron á la Fábrica de Armas Blancas, en la que, por ser día festivo, no pudo apreciarse el orden, animación y amor al trabajo que allí se respira.

En el mismo coche-salón en que vino, y acompañado de las mismas personas, partió hacia Madrid el Sr. Bugallal, que fué despedido en la estación por los que le recibieron.

Tribuna libre.

DEL FERROCARRIL DEL TAJO

EN SU

ESTACIÓN DE BARGAS Á TOLEDO

Sr. Director de LA IDEA.

Estimado defensor de los intereses de la imperial y su provincia: Es mi deber contestar al suelto que con el título de *Bargas á Toledo*, apareció en las columnas de su colega *El Heraldo Toledano* en 5 de Diciembre del año próximo pasado, en el que me aludía, en virtud del silencio que se guardaba, por el asunto que lo motiva, va diciendo así: ¿qué es del proyecto

tranvía eléctrico que hace poco se anunció y la prensa de esta capital, incluso nuestra publicación, reprodujo con tanto interés como entusiasmo, para que no se haya vuelto á decir nada sobre tan importante asunto?

¿Qué ocurre?

¿Es que los iniciadores del proyecto han perdido entusiasmos ó encontrado dificultades que se oponen á la realización de su pensamiento?

De lo primero *creciente siempre*, por el solo hecho de ser un asunto que envuelve un bien general y de beneficios indiscutibles á los que aporten intereses efectivos para su explotación.

De lo segundo, muchísimas dificultades que vencer, sacrificios de todo género que arrostrar, tan grandes, como grande sería la revolución en nuestro espíritu, si apoyados en la varandilla del gran Miradero, viéramos cruzar las aguas del Tajo nuestro tren eléctrico á unirse en estrecho lazo con su vieja estación del ferrocarril.

¿Qué palabras arrancaría por la emoción nuestro suspenso ánimo? Estas.

¡Que hermoso es Toledo!

¡Como despierta del sueño de sus laureles!

Finalmente, y admitido mi descargo, sólo me resta que decir á la prensa de la capital en general:

Que sólo á ella se debe el primer chispazo eléctrico que alumbró á los ciegos por la apatía é indiferencia no veían.

Que á ella se debe el que los iniciadores del proyecto hayan podido ser oídos.

Y á ella últimamente toca ser consejera é intérprete de la grandiosidad de un proyecto que llevado á la realidad, reportará incalculables beneficios á la agricultura, al comercio y á la industria.

Concluidos ya todos los trabajos preliminares, memorias y demás que conciernen á la importancia del transcendental asunto, la comisión iniciadora pasará á las direcciones de la prensa cuantos datos necesiten para llegar al fin práctico por la propaganda lícita de sus periódicos.

De igual modo y sin demora alguna, se harán llegar á Centros, empresas y particulares las referidas memorias y cuantos datos soliciten, para que haciendo un concienzudo y analítico estudio, formen un verdadero juicio del proyecto denominado *Tranvía de Toledo*.

Y si sus trabajos resultan aceptables por la opinión pública, quedará satisfechos los que aman el progreso.

Por la Comisión de junta organizadora, *Dr. Federico Sánchez Cabezu*.

FELICITACIONES

PUEBLA DE ALMORADIEL

Sr. Director de LA IDEA.

Distinguido correligionario: Apesar de no haber podido llevar ningún Concejal al Municipio por un corto número de votos (en el distrito de la Virgen por 10 votos no ha salido el Sr. Sepúlveda), teniendo en cuenta que los monárquicos se han coaligado y todos han trabajado con ansia contra nosotros.

En nada han decaído los ánimos, lo demuestra el hecho de haber celebrado ayer una Gira campesina en honor de nuestro paisano Sr. Serrano, que hoy sale para Madrid; cuando no creíamos que excediera de 20 el número de comensales, llegamos á juntarnos más de 60, reinando la mayor alegría y fraternizando todos los compañeros; hubo abundante y suculenta comida, existiendo la mayor armonía y orden; momentos antes de terminar de comer nos vimos honrados con la presencia de don Raimundo de Pablo, de esa, y D. Calixto Escobar; se procedió á los brindis haciendo uso de la palabra el Sr. Serrano, el que nos dió las gracias por las atenciones que se le han prodigado durante su permanencia en ésta. Accediendo á nuestro ruego habló el Sr. de Pablo, el que saludó á todos los

correligionarios en nombre de los republicanos de la capital y, especialmente, en nombre de D. Tomás Gómez de Nicolás, al que dijo comunicaría las buenas impresiones que lleva de los republicanos de ésta. El Presidente de este Comité, Sr. Sepúlveda, abrazó al Sr. de Pablo, diciendo que, en aquel abrazo, abrazaba al valiente Director de LA IDEA. Se celebró el triunfo obtenido por los republicanos de esa, y se dieron vivas á los Concejales Republicanos de la Imperial ciudad.

Por la noche se vió invadido nuestro Centro donde el Sr. Serrano pronunció un elocuente discurso despidiéndose de todos. Apesar de rogarnos no saliéramos á despedirle, hemos salido más de cincuenta correligionarios hasta las afueras del pueblo.

Satisfecho creemos se marche el Sr. Serrano; pero con nada se le paga lo mucho que ha trabajado en pro de la causa en los tres meses de estancia en ésta, porque ha hecho una propaganda incesante y fructífera cada día con más brío.—*El Corresponsal.*

SONSECA

Sr. Director de LA IDEA.

Mi querido correligionario y amigo: Salude en nombre de los republicanos de esta localidad, á los Concejales electos de la Unión Republicana de Toledo, por el triunfo alcanzado en las elecciones municipales. El júbilo de los republicanos de Sonseca es tan grande como el vuestro.

Por acuerdo del partido, *León Martínez.*

RIALP

Sr. D. Tomás Gómez de Nicolás.

Mi estimado amigo: Tiempo era de que te escribiera como te prometí en esa, pero te suplico me dispenses, pues ha sido causa esta tardanza de mis muchas ocupaciones.

Con cuan gusto leo la prensa hoy y me entero de vuestro triunfo; así me gusta ver á mi queridísimo pueblo y á mis inolvidables amigos; puedes creer, Tomás, que hoy tengo uno de los mejores días de mi vida. Adelante, y que los hijos de Padilla vean siempre los porta estandarte de la Justicia la Libertad y el Progreso. Darás á ese Centro mi mas cordial enhorabuena, que es la de un buen amigo ausente que no olvida á los suyos.

Por aquí también hemos derrotado al cura y la gente negra.

Sin más por hoy, recuerdos de Dominga para tu señora y besos á los niños, y tu dispon de tu buen amigo *Ildefonso Fuertes.*

PAMPLONA

Sr. D. Tomás Gómez de Nicolás.

Muy respetable señor mío: En *El Liberal* de Madrid leo con grandísima alegría el inmenso cuan merecido triunfo del partido republicano de Toledo, y desde aquí felicito humilde y vehementemente á los Sres. Hoyos, Vera, Besteiro, Palacios y Bejerano, y en particular á Ud. que tanto me ha distinguido y honrado con su amistad, aprovechando esta oportunidad para reiterarme de todos afectísimo seguro servidor q. b. s. m., *Miguel S. Moreno Rojo.*

VENTAS CON PEÑA AGUILERA

Sr. D. Tomás Gómez de Nicolás.

Mi distinguido amigo: Los republicanos de este pueblo felicitan á los candidatos elegidos en Toledo por su merecido triunfo en las elecciones. Con fe y constancia todo se logra.

Salud y República.—*Manuel García Rubio.*

Hemos recibido la felicitación que por sí y en nombre de los demás correligionarios de Villamiel, nos dirige D. Manuel Puñal, por nuestro triunfo en las pasadas elecciones.

También hemos recibido la de D. José María Agüero y Ramos, de Navalucillos.

También nos ha felicitado por el triunfo obtenido en las elecciones municipales, D. Juan José Se-

rrano Bustos, é igualmente lo hace D. Casildo Peinado, en nombre de los republicanos de Quismondo.

CAZALEGAS

Sr. D. Tomás Gómez de Nicolás.

Muy señor mío y amigo distinguido: Con satisfacción no excusa veo el progresivo y legítimo ascendiente que de nuevo le proporciona ruidoso triunfo, y le obliga á persistir en sus moralizadoras y fructíferas campañas en pro de ese vecindario.

Por todo ello, cordialmente le felicito, y créame firmemente que siento no hallarme á su lado en condiciones de prestarle mi modesto concurso.

Ofrezca Ud. mis respetes á su esposa, cuyos pies beso, y disponga como guste de su buen amigo y compañero, q. l. b. l. m., *Manuel Martínez Saldiso.*

MONÓVAR

Sr. D. Tomás Gómez de Nicolás.

Apreciable amigo: Salud te deseo á tí y á tu esposa y demás familia, en esta, tu casa, todos buenos.

Tomás, te doy la enhorabuena porque ya sé que, aunque sea fuera de tu voluntad, ya te tenemos otra vez en el Ayuntamiento y algunos más de nuestros compañeros, pues sé todo lo que ha pasado en esa, y dispénsame que no te haya escrito antes.

Sin más, recuerdos á tu esposa y familia y á todos nuestros ciudadanos y tu manda á este tu afectísimo s. s. q. b. s. m., *Vicente Guardia.*

ILLESAS

Sr. D. Benito G. Gutiérrez.

Mi distinguido amigo y correligionario: A causa de haberme obligado á guardar cama una enfermedad, más molesta que grave, me ha sido imposible cumplir dos deberes: 1.º, felicitar á Uds. por su brillante triunfo, y 2.º, participarles el resultado de la lucha electoral en esta villa.

Hoy los cumplo con insólita satisfacción mandando, en primer término, á los republicanos de Toledo nuestra felicitación más entusiasta, tanto más merecida y justificada, cuanto que no obstante los graves obstáculos que han tenido necesidad de remover en la jornada del día 8 del actual, han corroborado una vez más ser dignos descendientes de aquellos héroes que, por haber sacrificado sus vidas en aras de la libertad, perduran en la memoria de todos los buenos españoles, y ya que el pueblo toledano se ha acreditado como modelo de patriotismo cuyo elevado sentimiento bien demostrado está que encarna y convive solamente en la verdadera democracia.

No toméis á mal que, nosotros sin haber colaborado directamente, pero por el hecho de ser hijos de la provincia, nos sintamos orgullosos de vuestro triunfo.

En este pueblo habían de elegirse seis Concejales por ser tres las vacantes que hay que cubrir en cada uno de los dos distritos en que está dividido. Así se anunció oficial y oportunamente, y sobre bases tan seguras se hizo la proclamación de candidatos y el nombramiento de Interventores, en cuyas operaciones intervinimos. Desde el momento que se hizo constar de modo fehaciente que íbamos á la lucha, comenzaron los viajes del Alcalde á esa, se cruzaron comunicaciones y telegramas oficiales, y todo dió por resultado que, el día de la elección precisamente (cuando los electores casi no podían enterarse del cambio), apareciera un nuevo anuncio oficial insertando un telegrama del Gobernador en el que se decía que, esta autoridad, de acuerdo con la Comisión provincial, había dispuesto que se eligieran cuatro Concejales por un distrito y solamente dos por otro.

Esto, como á su claro criterio, no escapará, no se hacía á humo de pajas; se hizo, sencillamente, porque en el distrito cuya elección se limitó á dos Concejales, teníamos una aplastante mayoría y así lo comprobó el resultado del escrutinio, según el cual el candidato republicano alcanzó mayor número de sufragios que los demás candidatos juntos, y se dispuso, sin importar á quienes debían dar ejemplo de mesura, que se infringiera la ley y, apesar que con tal determinación un distrito, estaría sólo á medias

representado en la Corporación municipal, y en cambio el otro tendría una mayor representación de la que está asignada por la ley.

En resumen: presentamos tres candidatos que que fueron D. Domingo Santos y Alonso, D. Domingo Martín Bautista y D. José Nieto Moreno. El primero triunfó, y los otros dos fueron derrotados, siéndolo el segundo por tres votos y el tercero por cinco.

Claro está que, usando de nuestro derecho, protestamos la validez de la elección y sin perjuicio de la resolución que en su día recaiga, y que les haría saber sin demora ó tan pronto nos sea notificada estamos satisfechos, porque tenemos conciencia de haber cumplido nuestros deberes como buenos ciudadanos; y aunque se nos tache de inmodestos, no hemos de dejar de decir que creemos haber alcanzado un éxito, parando mientes en las coacciones ejercidas sobre los electores por personas poco escrupulosas al escogitar medios para conseguir sus fines y en el servilismo con que aquí se han obedecido mandatos superiores, pues no otra calificación merece la conducta de un Alcalde, ya que constándole que no se informaban en la ley, sino que por el contrario, la inculcaban pudo y debió hacer caso omiso de ellos sin temor á incurrir en responsabilidad por desobediencia.

A todos deseo salud y república, su afectísimo, *Manuel Hernández Muñoz.*

Crónica teatral.

Ni crónica ni nada, lo único adherirme de todas veras á la protesta de mi querido colega *Bambalina.*

Convertir nuestro Teatro en Circo donde el arte no parece y si toda clase de abusos es un crimen cuya culpa se debe sólo al afán inmoderado de ganar dinero.

Butaca una peseta.

Entrada 30 céntimos.

Que escándalo.

Público, que todo lo eres, no sigas envenenándote con las representaciones de *La Portera de la Fábrica* y otras como estas obras de destrucción....

ESEBE.

Crónica.—Información.

Administración.

Prevenimos á los abonados en descubierto con LA IDEA, que desde fin de este mes, pondremos en circulación giros por las cantidades de que son deudores.

Es tal medida indispensable, para que en lo restante del año, tengamos nuestra contabilidad exenta de dificultades.

Confiamos en que los suscriptores y amigos nos ahorrarán tal trabajo.

Siempre á la venta en el Casino Republicano y en el despacho de periódicos del Café Suizo, ejemplares de la historia contemporánea «Ruiz Zorrilla», de que es autor nuestro amigo y correligionario D. Emilio Prieto y Villarreal, ex Comandante de Caballería.

Hasta fin del año actual podemos ofrecer números sueltos de LA IDEA á todos los que tengan gusto de completar colecciones.

Se ha prorrogado hasta fin de Diciembre el plazo para la revista anual que deben pasar cuantos estén sujetos al servicio militar (reservistas, mozos en caja, reclutas, etc.)

También se autoriza pasen revista en cualquier Zona Militar ó Cuerpo de la población en que residan los interesados, aunque no pertenezcan á ellos.

Los que vivan en el extranjero, pasarán revista ante el Cónsul, personalmente ó por comunicación.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio inserto en sexta plana, referente á la Lo-

tería de Hamburgo, que representan los Sres. Valentín y C.^a, Banqueros, y expendeduría general.

La Asamblea de Librepensadores ha dado fin á sus tareas, acordando:

1.º Que todos los Asociados se consideren como hermanos, comprometiéndose á protegerse y auxiliarse en todos los trances de la vida en que, por ser librepensadores, fueren víctimas injustificadas de sus enemigos.

2.º Que en las cuestiones de cualquier género que sean suscitadas entre ellos, antes de pasar á los Tribunales ordinarios, se sometan al arbitraje de un Tribunal de honor, compuesto de socios meritísimos, que sepan llevar el asunto al terreno más justo y equitativo, sin que se imponga por esto la obligación á los litigantes de desistir de los Tribunales ordinarios, si no les satisface el acuerdo del Jurado de honor.

3.º Solicitar de nuestros correligionarios de América y de Europa tomen los mismos acuerdos, para ver si por este medio asientan la primera base de la confraternidad universal.

Y finalmente, nombrar una Comisión ejecutiva para los trabajos de creación de las Escuelas laicas.

En el número anterior, y en el estado de los votos obtenidos por los Coucejales Republicanos, que se publicó á la cabeza del periódico, se estampó por error 107 votos al Sr. Sánchez Bejerano, cuando los que le fueron computados son 170.

Ha sido imitado el rasgo de generosidad que tuvo el Sr. Duque de la Unión de Cuba, pues en el último sorteo de la Lotería Nacional, correspondió el premio de la Red Telefónica al Gobierno civil, que ha elegido media arroba de aceite para regalarlo á las Hermanitas de los Pobres.

Composición del futuro Ayuntamiento de esta capital.

Desde 1.º de Enero el Municipio toledano se compondrá del modo siguiente:

REPUBLICANOS

D. Benito Gómez y Gutiérrez, D. Enrique Solás y Crespo, D. Tomás Gómez de Nicolás, D. Francisco Palacios y Sevillano, D. José Vera y González, don Julián Besteiro y Fernández, D. Luis de Hoyos y Sáinz y D. Francisco Sánchez Bejerano.

CONSERVADORES DE DIVERSOS MATICES

D. Federico Lafuente y López, D. Rufino Guerrero y Gálvez, D. Mariano Ortiz y Rubio, D. Victoriano Medina y Ruiz, D. Félix Conde Arroyo, don José Benegas y Camacho y D. Emilio Hernández Barrios.

LIBERALES

D. Félix Ledesma y Navarro, D. Pedro Martos de la Fuente, D. Venancio Ruano y Ruiz de Vallejo, D. Gregorio Jimeno y Quijada y D. Eduardo Amusco y Pérez.

OBRERO

D. Lucio Peces y Barba.

DEMÓCRATA

D. Juan Muro y Ruiz de Vallejo.

En 1.º de Enero próximo aparecerá en Málaga un semanario satírico con el título de *El Chaparrón*, que tiene su domicilio calle de Baños, 4.

Interesante publicación.

La casa M. Prades Carlos, de Valencia (Grao, letra M., segundo), ha comenzado el 25 del pasado Octubre, y á guisa de propaganda, el número 1 del periódico *Diario de un Partido Popular desde el 25 de Marzo de 1903*.

Esta publicación, que se procurará extender por toda España y América, será un semanario en 4.º prolongado, de 32 páginas de lectura, con dos fotografías, cuando menos, y cuyo valor en venta será de 25 céntimos de peseta ejemplar.

Su forma es diversa de las publicaciones periódicas conocidas, y aún no siendo doctrinal ni de controversia, tiene una misión importantísima en la labor republicana, pues se han de insertar en ella todos los documentos parlamentarios, manifiestos, circulares, órdenes del partido y toda clase de asuntos que sean de vivo interés para nuestros ideales, publicándose también *facsimils*, autógrafos, fotografías en conjunto de las Redacciones, y reproducción de un ejemplar de cada periódico republicano. Será, en fin, *El Diario de un Partido Popular*, un archivo donde se guarde todo lo que pueda interesar á cada republicano y al partido en conjunto.

La misma casa ha puesto á la venta también una colección de sellos perfectamente grabados, que vale un céntimo de peseta cada uno, y en la que figuran los treinta Diputados republicanos de las actuales Cortes, edición hecha para aumentar en parte el Tesoro de la República.

Ambas cosas son dignas de recomendación, y rogamus á los correligionarios las adquieran, como de alto interés para el partido.

Después de grandes sufrimientos soportados con resignación, murió el día 17 del actual nuestro querido correligionario D. José González Urdiales, inteligente y honrado obrero de la Fábrica de Armas Blancas.

La perseverancia del fallecido en su religión política, nos hace sentir su muerte con pena profundísima, y dar el pésame á toda su estimable familia, á cuyo dolor nos asociamos.

El día 30 del corriente mes espira el plazo para la redención del servicio militar, á cuyo fin estarán abiertas las oficinas hasta las tres de la tarde, para la admisión de cuotas.

Así lo hace constar la Delegación de Hacienda en el *Boletín oficial* de esta provincia.

Después de brillantes ejercicios ha recibido el grado de Licenciado en Medicina y Cirugía el aventajado alumno D. Isabelo Perezagua.

Le enviamos la más cordial enhorabuena, como también á su padre D. José, deseando al nuevo Profesor grandes triunfos y prosperidades en el difícil ejercicio de su honrosa carrera.

Tenemos entendido que montado por el Estado, y en breve, se establecerá el servicio telefónico directo entre Madrid y esta Capital, y posteriormente, á todos los puntos en que el Gobierno tenga estación telefónica oficial.

La importancia de este rápido medio de comunicación no precisa encomios, puesto que sus beneficios alcanzan á todas las clases sociales.

Mucho se puede esperar de los ilustrados y dignísimos Jefes y Oficiales de Telégrafos de esta ciudad, á quienes estará encomendado el servicio, no dudando procurarán dar facilidades, aprovechando la Red Telefónica Urbana, que puesta de acuerdo con telégrafos, podría combinarse en forma que tanto los abonados al Teléfono desde sus casas, como el público desde los Locutorios, pudieran hacer uso de tan utilísimo servicio.

Desde el mes de Julio hasta la fecha se celebran con tal lujo de número las sesiones de la Comisión provincial, que las extraordinarias superan en mucho á las ordinarias, que según la ley corresponden en todo el año.

Parece que esto encierra poco de particular, pero ha de saberse que cada sesión cuesta 120 pesetas, y que el decreto del Sr. Dato limitaba su celebración.

Resulta este abuso una martingala por la que algunos *padres* de la provincia se crean una renta á costa del dinero los pueblos.

DE COLABORACIÓN

MIS EPÍTETOS

Me llaman el ateo.... ¿porqué?... porque no creo en ese Dios corporal de luengas barbas blancas, á cuya voz obedecen los elementos como autómatas; que crea y destruye á su capricho; que saca la materia con vida, de lo imposible, de la nada; que impone y preside una religión fundada en lo desconocido....

Para mí, Dios no es más que el principio de los principios como dice Tolstoy, ó la fuerza de las fuerzas, como yo digo.

Si, pues ese Dios, omnipotente foco de clemencia, arca de sabiduría etc., etc.; ese Dios corporal de los fanáticos, no existe, es una farsa fingida, ¿qué será la religión que en él se funda?

No quiero decir que la cristiana (Católica-Romana-Apostólica), sea absurda, no. Todas las religiones tienen algo sano, algo conforme con la conciencia humana; la religión cristiana posee principios cuya unión con el sentir consciente es innegable, más aún, indiscutible; ahí están los «mandamientos de la ley de Dios», revestidos en su origen, por la aureola del maravillosismo, casi todos armónicos, con el sentimiento humano; pero tiene también mucho inventado por la falta de conciencia y conservada por la hipocresía y las ambiciones de los siglos.

La religión cristiana es oriental; por algo á los orientales se les tacha de magos visionarios.

Jesús, su fundador, de maravilloso nacimiento, como Fo-hi en la China, es hijo de Dios por obra y gracia del Espíritu Santo; sale del vientre de su madre dejándola virgen; su vida es la de un propagandista; crea una escuela de doce apóstoles ó discípulos; les encarga la predicación, y muere por fin, acusado, de infractor de leyes y con suplicio de criminal, martir de sus ideas.

Y bien, ¿qué diferencia hay entre Jesús «aparte lo fabuloso», Jesús el filósofo revolucionario y mártir y los actuales propagandista de la democracia?

¿Acaso no han sufrido y sufren odios, mortificaciones, persecución incesante y hasta la misma muerte?

También crean sus escuelas, llenas de apóstoles, bajo el Espíritu Santo del progreso, que triunfarán como los del Cristo.

Me llaman el ateo porque declaro que la Iglesia actual en un cadáver sostenido en su putrefacción por inyecciones de fanatismo en las conciencias atrofiadas.

¿Dónde están los anacoretas? ¿Dónde los mártires? ¿Son los siglos de ahora los X y XII en que los papas mangoneaban las coronas á su antojo? ¿No, hoy son los reyes representantes de un poder tiránico y anacrónico, los que juegan con la tiara! ¿No, hoy sólo aparecen parlanchines comerciantes en creencias, traidores al progreso y enemigos de la vida.

J. MANUEL ZAPATERO.

Correspondencia administrativa.

D. Felipe Plaza, de Puebla de Almoradiel.—Pagó 2 pesetas por suscripción desde 1.º de Diciembre de 1904.

D. Raimundo de Pablos, de Puebla de Don Fadrique.—Recaudador de Contribuciones.—Pagó 2 pesetas por ídem íd.

Casino Republicano, *El Progreso*, de Quintanar de la Orden.—Pagó 1'50 pesetas por suscripción desde 1.º de Octubre á fin de Diciembre de 1903.

D. Cecilio Vela, de íd.—Pagó 1'50 por suscripción desde 1.º de Octubre á fin de Diciembre de 1903.

D. Nemesio Novillo, de íd.—Pagó 1'50 pesetas por suscripción desde 1.º de Octubre á fin de Diciembre de 1903.

ESTABLECIMIENTO

ARBORICULTURA Y FLORICULTURA

JOSÉ TREPAT Y CASANOVA

SAN BERNARDO.--TOLEDO.--TELF. 134

Este Establecimiento posee grandes surtidos de árboles frutales y de sombra.

Especialidad en albaricoqueros de Toledo. Plantas de salón de todas clases á precios reducidísimos.

SE ENVIAN CATÁLOGOS GRATIS Á QUIEN LOS PIDA

SORTEO DE LOS PREMIOS, 17 DE DICIEMBRE

GRAN LOTERÍA DE DINERO

600 000

MARCOS ó aprox. PESETAS

1 000 000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio á Marcos.	300000
1	Premio á Marcos.	200000
1	Premio á Marcos.	100000
1	Premio á Marcos.	80000
1	Premio á Marcos.	60000
2	Premios á Marcos.	50000
1	Premio á Marcos.	45000
3	Premios á Marcos.	40000
1	Premio á Marcos.	35000
5	Premios á Marcos.	30000
5	Premios á Marcos.	20000
3	Premios á Marcos.	15000
16	Premios á Marcos.	10000
40	Premios á Marcos.	5000
100	Premios á Marcos.	3000
160	Premios á Marcos.	2000
619	Premios á Marcos.	1000
812	Premios á Marcos.	400
32014	Premios á Marcos.	169
20017	Premios á Marcos.	300, 200,
144, 111, 100, 78, 45, 21.		

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **111,000 billetes**, de los cuales **53,795** deben obtener premio inclusive 8 premios extraordinarios.—Además se reparten al final de la lotería 57,205 billetes gratuitos valaderos para la primera clase de la siguiente lotería.

Todo el capital asciende á

MARCOS 10,856,562

ó sean más de Pesetas

18,000,000.

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 53,795 premios incl. 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor en caso más fortuito de la primera clase puede importar Marcos 50,000, el de la segunda 55,000, asciende en la tercera á 60,000, en la cuarta á 70,000, en la quinta á 75,000, en la sexta á 80,000, y en la séptima clase puede en caso más feliz eventualmente importa 600,000, especialmente 300,000, 200,000, 100,000, Marcos etc.

La casa **infra-crita** invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó en sellos de correo remitiéndonos los valores declarados, ó en libranzas de Giros Mutuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio á cobrar, por certificado. *Se pueden hacer entregas por nuestra cuenta tanto en el Crédit Lyonnais de Madrid como en todas las agencias de este establecimiento en Provincias; en este último caso se debe indicar que la consiguiente entrega ha de traspasarse al Crédit Lyonnais en Madrid para su abono en nuestra cuenta. En todo caso se debe mandarnos con el pedido el recibo correspondiente á Hamburgo.*

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pesetas 10

1 Billete original, medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no conviniera á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

17 de Diciembre de 1903

(Fecha del sorteo.)

VALENTÍN Y C^{IA}.

Expendeduría principal, Hamburgo Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social: Calle de Olózaga, núm. 1.
Paseo de Recoletos (Madrid)

G A R A N T I A S

CAPITAL SOCIAL EFECTIVO. PESETAS. 12.000.000
PRIMAS Y RESERVAS. 44.028.645

TOTAL. 56.028.645

¡Treinta y tres años de existencia!

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.—Esta gran Compañía NACIONAL asegura contra los riesgos de incendios.—El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma 64.650.087 pesetas con 42 céntimos.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de Educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Representantes en esta provincia: Señora viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 10. Agente D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12.

LA HIGIÉNICA

FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS Y AGUA DE SELTZ
A LA MAS ALTA PRESIÓN

DE

FEDERICO ROLDÁN

SILLERÍA, 19 Y 21.—TELÉFONO 93
TOLEDO

Depósito de las mejores marcas de cervezas.
Privilegio exclusivo del *Sifón Higiénico*.
Se sirve á domicilio.

Theobromina fosfatada Luque.

Alimento completo para niños, embarazadas, no drizas y personas débiles ó enfermas.
Sustituye con *grandes ventajas* á las *harinas lacteadas*.

De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos de esta provincia.

Pedidos por mayor, al representante exclusivo de Toledo y Avila, D. Agustín de Soto y Avrial.

Dirección postal: Por Talavera de la Reina. Casavieja.

Telegramas: Soto. Talavera de la Reina.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades cosuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madrideros, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

Imprenta de la Viuda de Lara.—Postes, 9 y 12

GRAN HOTEL TOLEDANO

(Antigua Fonda del Norte.)

Lujosamente restaurado este Hotel, cuyo dueño Marcelino Fernández (ha sido jefe en cocinas de mucha importancia), encontrará el público en él todas las comodidades que apetezca.

Esmerado aseo, habitaciones sanas é higiénicas, comidas á la carta y por cubierto, cocina francesa y española, servicio de carruajes á todos los trenes, vinos y licores de los más esquisitos y recomendados y precios módicos.

Se sirven comidas de encargo para bodas, banquetes, etc.

Almuerzos desde 2'50 y comidas de 3'50 pesetas en adelante.

Hay guía intérprete y carruaje á todos los trenes.

CUESTA DEL ALCÁZAR, 8.—TEL: 12

SE VENDE

un coche ligero, buen movimiento, propio para campo y dos pares de guarniciones, todo en buen uso.

Darán razón plaza de Marrón, núm. 5, taller de coches.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 10 del actual, ha correspondido el regalo de esta red al Gobierno civil, que tiene adjudicado el núm. 503, igual al formado por las tres últimas cifras del 9.503, agraciado en dicho sorteo con el premio mayor, y ha elegido

Media arroba de aceite

A BENEFICIO DEL ASILO DE LAS HERMANITAS DE LOS POBRES

que suministrará D. Bonifacio Avellanal, de la posesión de Buenavista, teléfono 332, por ser uno de los regalos que efrece la empresa.

Esta hace presente al público no abonado, que puede conferenciar telefónicamente en los Locutorios, mediante el pago de 10 céntimos; de este modo tan equitativo, usan de su derecho y evitan las molestias que puedan causar á nuestros abonados.

La empresa telefónica se encarga de la instalación de timbres.